

adalah najis yang tidak ada jalan untuk mensucikan walaupun disamak, tetapi masyarakat memandang bahwa kotoran hewan tersebut adalah sangat bermanfaat untuk tanaman, maka kotoran hewan tersebut dinilai halal untuk diperjualbelikan karena bukan dimakan dan diminum.

Mereka mengatakan bahwa, boleh dan sah jual beli kotoran hewan yang dilakukan oleh masyarakat Bungah yang bertujuan untuk dimanfaatkan guna perkebunan atau sebagai pupuk tanaman dan sebagai pupuk tambak.

Memang masyarakat Bungah sejak dahulu sudah melakukan jual beli kotoran hewan dengan dasar adat dan hukum mereka. Melihat kotoran-kotoran yang menumpuk dan akan sia-sia, padahal kotoran hewan tersebut sangat baik dan cocok untuk pupuk baik pupuk tanaman maupun tambak. Misalnya : tanaman padi, jagung, cabe, mentimun, kerahi, bengkoang, ubi jalar, ubi kayu, sirih dan lain-lain. (Bapak Sadzili, 15 April 1992).

Jual beli kotoran hewan yang dilakukan oleh masyarakat Bungah tersebut masih cenderung mengikuti adat kebiasaan mereka, Misal -

nya : cara memproses kotoran hewan sampai proses penjualannya, Pada umumnya masyarakat Bungah memproses kotoran hewan (pupuk kandang) tersebut adalah dengan mengumpulkan sisa-sisa makanan ternak disuatu tempat tertentu yang tidak jauh dari kandang ternak piaraannya, agar mempermudah cara mencampur dengan kotoran yang masih asli, baru keluar, maka untuk selanjutnya menyediakan lobang persegi dengan ukuran 3 (tiga) meter persegi yang ditempatkan dibelakang atau disamping kandang tenak piaraannya dengan jarak 2 meter dari tempat jatuhnya kotoran. Jarak ini sudah diperhitungkan, agar mempermudah aliran kemih yang nantinya jatuh tempat lobang, aliran bercampur dengan kotoran-kotoran sisa makanan sehingga menjadi pupuk kandang.

Hal ini dilakukan setiap hari 2 kali pada waktu pagi dan sore, setiap ternak piaraan itu mengeluarkan kotoran akan selalu ditaburi dengan daun-daun dan sisa-sisa makanan yang sudah kering sebagai alas agar kotoran tidak melekat pada kulit atau bulunya, sehingga cara mengambil kotoran tersebut mudah, adapun alat

lobang persegi, mereka hanya meletakkan begitu saja dekat dengan kandang ternak piaraannya - yang tingginya sampai 1,5 meter yang disekelilingnya diberi pagar pengaman yang dibuat dari kayu atau bambu agar tidak tercecer di sembarang tempat.

tentang harga terdapat perbedaan antara yang diletakkan dalam lobang dengan yang diletakkan begitu saja seperti tumpukan batu. Menurut mereka antara yang diletakkan dilobang dengan yang tidak, mutunya berbeda.

Suatu hal yang perlu diketahui dari kotoran hewan yang diproses dalam dua tempat tersebut yakni : Pupuk panas dan pupuk dingin.

Pupuk panas ialah pupuk yang penguraian-nya oleh tanah yang berlangsung amat cepat sehingga bersifat panas, misalnya kotoran kuda, kambing, Pupuk ini sangat sangat cocok digunakan untuk tanah seperti tanah liat, pupuk ini adalah dari hasil kotoran yang ditempatkan pada lobang persegi.

Pupuk dingin ialah pupuk kandang yang penguraiannya berjalan secara perlahan, sehingga

tidak bersifat panas. Yang tergolong pupuk dingin, misalnya kotoran sapi, kotoran kerbau dan ayam, pupuk ini cocok digunakan sebagai pupuk dasar, pupuk ini adalah berasal dari kotoran yang diletakkan di atas tanah begitu saja. (Bapak Nurhadi, 10 Mei 1992).

b. Cara mempengaruhi calon pembeli.

Hal yang sangat mempengaruhi calon pembeli bagi seorang yang menjual kotoran hewan (pupuk kandang) tentunya harus mempunyai sikap yang sopan, baik dalam menawarkan harga dan cara bicara serta dalam mempromosikan barang yang dijual, seperti pupuk kandang yang dipergunakan untuk menyuburkan tanah pertanian. Maka penjual biasanya mempunyai metode sendiri-sendiri, diataranya ada yang bersikap sopan, bersikap biasa saja dan ada juga yang tidak sopan dalam bicaranya, sebab sikap tersebut mempengaruhi orang yang membeli, seperti kebiasaan yang dilakukan masyarakat penelitian yakni masyarakat Bungah, di mana cara untuk mempengaruhi calon pembeli sebagian ada yang menggunakan cara mendatangi rumah-rumah atau kampung-kampung mereka yang membutuhkan

pupuk kandang diantaranya untuk pupuk tanaman dan pupuk tambak. Seperti yang biasa mereka lakukan cara memperlihatkan barang dan mempengaruhi calon pembeli. Cara yang seperti ini biasanya mereka itu seperti orang bertemu, di saat itu pembicaraannya mereka sampai kepada masalah pertanian yang nantinya tidak terasa sampai membicarakan kepada masalah pupuk. Dengan cara demikian mereka menyempatkan untuk mempromosikan barang tersebut. Dengan cara yang demikian maka pembeli merasa membutuhkan pupuk kandang yang digunakan untuk menyuburkan tanah pertanian agar supaya mempunyai hasil yang banyak.

Mereka berpendapat bahwa kotoran hewan adalah sangat baik mutunya dan harganya lebih murah dibanding dengan pupuk yang lain yang dipergunakan usaha pertanian, disamping itu kotoran hewan (pupuk kandang) juga mempertinggi kesuburan tanah. Oleh karena itu pupuk kandang diperoleh dari usaha tani sendiri, maka pupuk ini akan tetap mempunyai arti yang penting bagi pertanian.

Demikianlah cara yang dilakukan untuk

mempengaruhi calon pembeli, sehingga terjadilah jual beli kotoran hewan (pupuk kandang) yang sudah menjadi kebudayaan mereka yaitu masyarakat Bungah. (Bapak Syahid, 5 Juni 1992).

c. Cara menimbang atau menakar.

Kebiasaan masyarakat Bungah, dalam mengetahui ukuran kotoran hewan yang akan diperjual belikan ialah menggunakan takaran yakni keranjang dan pada umumnya dua keranjang yang bahasa daerahnya " tembres" dihitung satu pikul atau satu ukuran dan sebagian kecil cara menakar diletakkan dalam grobak surungan atau gledek. Ukuran kotoran tersebut yang biasa dipakai untuk mengangkut kotoran hewan, setelah terjadi jual beli. Mengenai harga kedua takaran tersebut adalah berbeda antara yang satu pikul dengan satu gledek.

Sebagian besar mereka menggunakan alat untuk mengetahui ukuran dalam menjual belikan kotoran hewan (pupuk kandang) adalah keranjang pikulan, karena untuk mempermudah mengangkut-kotoran hewan kesawah-sawah dan memilih jalan yang mudah dijangkau ketempat tertentu untuk

tan dalam serah terima barang tersebut .
(Bapak Sarim 11 April 1992).

Proses tawar menawar sampai pada harga yang disepakati oleh kedua belah pihak naik turun dan harga meningkat atau naik dalam arti apabila sudah mendekati musim penghujan biasanya masyarakat desa tersebut banyak yang membutuhkan kotoran hewan atau pupuk kandang karena pada musim itu masyarakat petani pada umumnya sudah mulai menggarap sawah, sehingga dalam proses tawar menawar menjadi meningkat atau naik. Diantaranya masyarakat yang membutuhkan pupuk kandang tersebut berdatangan dari desa yang jauh dan desa-desa disekitarnya untuk membeli pupuk kandang guna untuk memupuk sawah-sawah yang tidak subur lagi, karena pada musim kemarau biasanya tanah tersebut tidak dipergunakan atau dimanfaatkan oleh petani, sehingga banyak tanah-tanah yang memerlukan pupuk kandang yang banyak, maka dengan sendirinya pupuk kandang menjadi naik. Sebaliknya pada musim kemarau maka proses tawar menawar menjadi sedikit menurun biasanya dari harga 1000 rupiah menurun menjadi 750 rupiah,

karena masyarakat yang memerlukan pupuk kandang tidak begitu banyak sehingga harganya pun menurun.

Naik turunnya harga barang (kotoran hewan) dinilai stabil oleh masyarakat, sebab sesuai dengan luas wilayah Bungah yang mayoritas lahan pertanian. Oleh karena itu meskipun pada musim kemarau kotoran hewan atau pupuk kandang masih tetap laku.

Demikian juga tanaman pertanian yang membutuhkan dan sangat cocok dengan pupuk kandang bukan hanya tanaman padi tetapi tanaman yang lain baik tanaman pada dataran rendah atau pada tanah basah maupun tanaman pada dataran tinggi, tanah kering atau tanaman pada tegalan misalnya tanaman jagung, tanaman bengkoang, tanaman kacang-kacangan, singkong, ubi jalar, sirih dan tanaman-tanaman yang lain. (Bapak Solikhan, 27 April 1992).

f. Cara ijab dan qabul.

Pada umumnya Masyarakat Bungah melakukan ijab dan qabul dalam jual beli kotoran hewan (pupuk kandang) menggunakan kata-kata "Ongkos mengumpulkan" dan sebagian mengguna-

kan kata-kata "kulo tumbaspak ngge" dan per -
kataan penjual "Kulo sade pak" dan sebagian -
yang lain dalam akad menggunakan kata - kata
"Kulo ganti kale ngerencangi pendamelan, won-
ten sabin pak ngge".

Ijab dan qabul tersebut dilakukan de-
ngan suka rela dan baik dalam bicara karena
memang merupakan watak masyarakat Bungah yang
memiliki sikap watak baik dan lema lembut.

Masyarakat desa beranggapan bahwa sese-
orang penjual kalau dalam menawarkan harga
dengan sikap ramah sopan dan baik, maka penju-
al tersebut adalah orang yang jujur. Sikap
yang demikian banyak pelanggannya. Penjual
yang tidak bersikap sopan dan baik atau kasar
dalam melakukan tawar menawar itu biasanya ti-
dak jujur, hal ini mengakibatkan keengganan
bagi calon pembeli untuk menjadi pelanggan.

Ijab dan qabul ini, antara penjual dan
pembeli agar terkesan lebih baik, maka penju-
al ingin mencari bagaimana cara ijab yang ba-
ik sehingga para pembeli terkesan dan menjadi
pelanggannya. Begitu pula seorang pembeli a-
gar tetap membeli pupuk kandang di situ, maka

Masyarakat Bungah sebagian besar berpendapat bahwa, jual beli kotoran hewan atau pupuk kandang adalah boleh, karena bermanfaat guna perkebunan sebagai pupuk tanaman dan pupuk tambak, tetapi yang paling banyak memerlukan adalah tanaman. Hal ini sesuai dengan pendapat dan hukum mereka yang menyatakan, bahwa boleh jual beli kotoran hewan atau kotoran yang lain serta sampah-sampah yang mengandung najis asalkan bermanfaat bukan untuk dimakan dan diminum. Inilah yang dipegangi sebagai pedoman bagi mereka didalam melakukan jual beli kotoran hewan atau pupuk kandang yang berlaku sejak nenek moyang mereka. (Bapak Moh. Munajib, 27 April 1992).

